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20 ЛЕТ ДУМЕ КАЧКАНАРСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА

«Без освобождённого спикера Дума была
как та избушка, что на клюшке»
За пять лет работы в Думе Канисев, Маврина, Звягин, Доев и другие депутаты второго созыва устранили этот 
недочёт, почти вручную переписали Устав и только с третьих перевыборов освободили место следующим 
законотворцам

Без кричащих заголовков в 
СМИ, провокационных ли-
стовок и скандальных заяв-
лений шла подготовка к вы-
борам Думы второго созыва. 
Об этом говорят сегодня те, 
кто не только баллотировал-
ся в депутаты, но и получил 
впоследствии мандат.

- Я же, честно сказать, вооб-
ще в Думу не собирался. Се-
стра предложила поучаство-
вать в надежде, что я потом 
помогу в благоустройстве 
придомовой территории, - 
вспоминает события 18-лет-
ней давности известный 
в Качканаре коммунист, 
председатель Думы второго 
созыва Иван Канисев. – Го-
ворила, мол, надо собрать 
всего восемь подписей в 
свою поддержку и написать 
заявление о выдвижении в 
депутаты.

Голосовать за себя Иван 
Канисев никого не агити-
ровал и только по оконча-
нии выборов узнал о том, 
что попал в депутаты. В те 
годы Качканар был одно-
мандатным округом: своих 
представителей в Думе жи-
тели выбирали путём рей-
тингового голосования: к 
примеру, из 50 кандидатов 
выбирали 20 лучших. После 
этих выборов именно вторая 
Дума утвердила новую си-
стему по пяти округам.

На первое заседание 
депутаты пришли 13 
мая 1996 года. Его открыл 
тогдашний глава города 
Анатолий Кузнецов. Он же, 
по заведённому в те времена 
порядку, предлагал канди-
дата на должность предсе-
дателя Думы. Если за этого 
человека не проголосовало 
большинство, предлагали 
другого. На первом засе-
дании вручили временные 

удостоверения и определи-
лись с образованием посто-
янных комиссий. Предсе-
дателя избрали на втором 
заседании, Глава предло-
жил на голосование кан-
дидатуру Расима Лутфул-
лина. Все проголосовали, с 
оговоркой, что до принятия 
Устава города, должность 
Председателя Думы будет 
временной, заместителем 
выбрали Игоря Бызова. За-
тем последовали решения 
о создании комиссии и ра-
бочей группы по подготов-
ке проекта Устава города, 
принимались изменения в 
Устав, где закрепили коли-
чество депутатов 20 человек 
вместо 13. Именно эта Дума 
приняла решение о выборах 
Главы администрации Кач-
канара, которые состоялись 
8 декабря 1996 года и пост 
занял Виктор Сухомлин.

Дума второго созыва ут-
вердила решение об осво-
божденной должности 
председателя. 

- Идешь с работы, а Дума, 
как та избушка на клюш-
ке: ни у кого ничего не вы-
яснить, - вспоминает Иван 
Иванович, - ибо только по 
совместительству ведущий 
специалист администрации 
Евгения Перцева вела еще 
и думские дела, а Председа-
тель Думы на своей основ-
ной работе, а может и в ко-
мандировке.

Так как в силу вступали 
новые законы о местном са-
моуправлении, а на тот мо-
мент в Свердловской обла-
сти только шесть Дум имели 
освобождённого от основ-
ной работы председателя. 
Иван Канисев стал седьмым. 

- Не думал, что стану пред-
седателем, когда вносил 
это предложение про осво-

божденную основу. Тогда 
же было пять кандидатур на 
голосование: Бызов, Доев, 
Кадушкин, Наговицын. Га-
лина Петровна Маврина 
предложила меня, - допол-
няет Иван Иванович, - Все 
четверо отказались, потому 
что были при должностях, 
а Председатель Думы – это 
временно. Я был единствен-
ным, кто согласился.

Период работы второго 
созыва Думы Иван Ка-
нисев называет «тяже-
лым временем»: только 
20% в бюджет поступало 
«живыми» деньгами. К 
слову, объем казны в те 
годы равнялся 83 мил-
лионам рублей.

- Из них еле-еле наскреба-
ли бюджетникам на зарпла-
ту и то с задержкой на 3-4 ме-
сяца. Только с приходом на 
комбинат компании УГМК 
и Андрея Козицына ситуа-
ция изменилась к лучшему: 
выросли цены на нефть и 
металл тоже подорожал, - 
вспоминает Иван Канисев. – 
Всё это было после. Нам же 
приходилось нелегко, вовсю 
свирепствовал бартер. Тем 
не менее, несмотря на раз-
личные трудности, к окон-
чанию срока работы второй 
Думы, приняли совершенно 
новый Устав и Регламент 
Думы, которые мне при-
шлось переписать собствен-
норучно.

Для этого Канисеву при-
шлось подучиться в Ака-
демии гослужбы, причем 
первый Устав города Иван 
Иванович считает самым 
демократичным. В период 
второго созыва Дума обрела 
ставку заведующей оргот-
делом. Её заняла Евгения 
Перцева. Появился и соб-
ственный водитель с авто-

мобилем. Депутаты стали 
освобождаться от работы на 
один день, на время заседа-
ний, им сохранялся средний 
заработок по основному ме-
сту. 

- Можно сказать, наша 
Дума заложила основ-
ные принципы, доку-
менты и механизмы 
работы для последую-
щих коллег уже на про-
фессиональной основе. 
Давалось всё это с боем, но 
наши депутаты были еще 
по-советски энергичные и 
замечательные люди, - до-
полняет Канисев. - Один из 
старейших думцев Иван Ва-
сильевич Звягин планиро-
вад работать до 120 лет и го-
ворил, что он будет вечным 
депутатом. Помню, как-то 
я его спросил: «Что же это 
Вы, Иван Васильевич, так 
часто меняете членство в 
партиях?» Он, улыбаясь, от-
ветил, мол, ему наплевать, 
какие партии, лишь бы в его 
учебное заведение поступа-
ли дополнительные деньги. 
Константин Кузьмич Деря-
бин наоборот же был истин-
ным коммунистом и фрон-
товиком, принципиальным 
мужиком, мог прийти к Су-
хомлину и кулаком по столу 
стукнуть, потребовать что-то 
для ветеранов - он тогда был 
председателем городской 
ветеранской организации.

Репутацию очень активно-
го депутата заработал Каз-
бек Майрамович Доев. «На-
стоящий хозяйственник» 
- вспоминают о нём сегодня 
в городе. Ещё, говорят, у Га-
лины Петровны Мавриной 
всегда было собственное 
непоколебимое мнение по 
всем вопросам, причем она 
отстаивала его до конца.

Вместо четырех лет Дума 

второго созыва отработала 
почти пять, так как объяв-
ленные весной 2000 года 
выборы не дали полноцен-
ного результата: вместо 20 
депутатов избрали только 
11. В то время существовало 
правило: если в округе гра-
фа «против всех» наберет 
больше голосов, чем набрав-
ший больше всех кандидат 
в депутаты, выборы в дан-
ном округе считаются не-
действительными.  Повтор-
ные выборы летом 2010 не 
состоялись - не было 50-% 
кворума, народ не пришел. 
И только в декабре избрать 
третий состав Думы удалось.

Адалина
 Защеринская

Зелентина Татьяна

Бызов Игорь

Кадушкин Николай

Канисев Иван

Ремизов Петр

Суворова Валентина

Фоминых Анатолий

Ноговицын Виктор

Лутфуллин Расим

Крупина Людмила

Звягин Иван

Дерябин Константин

14 апреля 1996 года 
депутатами второго 
созыва Думы стали:

Игорь Бызов,
Константин Дерябин,
Казбек Доев,
Вадим Думм,
Татьяна Зелентина,
Иван Звягин,
Николай Кадушкин,
Иван Канисев,
Людмила Крупина,
Расим Лутфуллин,
Галина Маврина,
Виталий Наговицын,
Галина Новикова,
Тамара Раткевич,
Пётр Ремизов,
Валентина Суворова,
Анатолий Фоминых,
Рамиль Галиуллин,
Владимир Зыкин,
Виктор Герасимов


